

UNIVERSITE DES ANTILLES ET DE LA GUYANE

Bureau de la Recherche Scientifique

CONSEIL SCIENTIFIQUE PLENIER DU 16 NOVEMBRE 2001

- Etaient présents :

Mesdames, Sylvie RODIN-BERCION, Catherine POUSSET, Armelle LABALLE, Françoise PARIS, Maryse ARETHAS, Rolande LUCE, Renée NUMA, Francine GEMIEUX, Carine GENDREY.

Messieurs Max LOUIS, Yves CATONNÉ Jean-Marie BRETON, Emmanuel JOS, Alain YACOU, Jean-Gabriel MONTAUBAN, Maurice DAUMAS, Amrane OUKAOUR, Théophile MEHINTO, Jean-Emile SYMPHOR, Jean-Marc BERNADINE, Nicolas CAMPELLO, Patrice DARIEN., Daniel CAFARDY.

- Avaient donné procuration :

Messieurs Henri CLERGEOT à Max LOUIS, Daniel IMBERT et Christian ALIN à Jean-Gabriel MONTAUBAN.

- Etaient absents excusés :

Mesdames Elina DÉVOUÉ, Meriem FOURNIER-DJIMBI.

Messieurs Claude MAILLE, Jean-Pierre SAINTON, Patrick SCHWARTZ, Lionel De REYNAL, Lucien DEGRAS, Alain XANDÉ

Monsieur Christian DE VASSOIGNE et Madame Isabelle MARIE-JOSEPH avaient donné procuration à Monsieur Patrick SCHWARTZ, mais ce dernier, absent au conseil, n'a pu prendre leur procuration.

- Invités excusés :

Mesdames Francine FEBRER, Marie-Françoise BERNABE

Messieurs Alain ARCONTE, Luc LELARGE.

L'ordre du jour est le suivant :

I- Désignation du responsable de l'Ecole Doctorale

II- Questions diverses :

- 1- Dossier du quadriennal sur la valorisation de la recherche
- 2- Patronage de l'UAG pour le Congrès de la Société Nationale de Protection de la Nature qui se tiendra en Guadeloupe en Juin 2002
- 3- Présentation de l'enquête sur la documentation recherche par un stagiaire de la BU Guadeloupe.

Monsieur Max LOUIS ouvre la séance à 14h30.

Avant de commencer l'ordre du jour, Monsieur Alain YACOU pose le problème de la DBM qui doit être votée au CA le même jour. Il semble que certains membres de notre communauté n'aient pas été avertis de cette DBM. De même, certains n'étaient pas au courant de la tenue du Conseil d'Administration.

I - Désignation du responsable de l'Ecole Doctorale

Monsieur Max LOUIS rappelle que le responsable de l'ED est nommé par le Président de l'université sur proposition du CS, pour la durée du contrat quadriennal. Au niveau recherche, le CS et le BRS s'occupent des équipes d'accueil. Parallèlement, l'ED s'occupe des étudiants de 3^{ème} cycle.

L'Ecole Doctorale est un regroupement d'équipes d'accueil de l'université et des organismes de recherche qui y sont rattachés. Les allocations de recherche sont attribuées à l'ED. Cette dernière doit s'occuper de la formation des étudiants de 3^{ème} cycle, en dehors de leur sujet de thèse, mettre en place des enseignements

complémentaires (60h obligatoires), pour une meilleure insertion des docteurs dans la vie active. A l'UAG, ces formations concernent « gestion et connaissance des entreprises » et « connaissance du monde Caraïbe ». De plus, des séminaires sont proposés : recherche bibliographique, anglais, aide au montage de projets personnels.

L'ED se prononce aussi sur les autorisations d'inscription en thèse sans DEA, sur la composition des jurys de thèse, sur les attributions d'allocations de recherche.

Le vice-président explique la procédure suivie : un appel à candidature a été lancé, trois réponses sont arrivées au BRS (René BRAVO, Jean CRUSOL, Michel DUPONT). Il a été demandé aux trois candidats de présenter leurs motivations et leur programme. Seuls Messieurs BRAVO et DUPONT ont répondu.

Monsieur Max LOUIS signale qu'il a sollicité l'avis du conseil de l'ED qui était favorable à la candidature de Michel DUPONT. A la demande de Monsieur Jean-Emile SYMPHOR de savoir si cet avis était obligatoire, Monsieur Max LOUIS pense que c'était une démarche correcte, puisque le responsable de l'ED va travailler avec ce conseil qui est déjà en place.

Monsieur Max LOUIS propose un vote à bulletin secret en prenant en compte les trois candidatures.

| | | |
|--------------------|---------------|---------|
| Résultat du vote : | Michel DUPONT | 15 voix |
| | René BRAVO | 9 voix |
| | Blancs | 2 |

Monsieur Max LOUIS proposera au président la nomination de Monsieur Michel DUPONT en tant que responsable de l'Ecole Doctorale.

II - Questions diverses

1- Valorisation de la recherche

Madame Sylvie BERCION présente le dossier qui sera envoyé au ministère dans le cadre du contrat quadriennal (voir résumé en annexe).

Monsieur Max LOUIS pense que c'est un dossier important dans le volet recherche et insistera dans les négociations sur les moyens nécessaires pour mettre en place une vraie Cellule Université-Entreprise.

Pour Monsieur Jean-Marie BRETON, la partie « entrepreneuriat » se rapproche de ce qui se fait dans l'ED. De plus, il suggère une réglementation sur la validation des acquis qui peut être très utile auprès des entreprises.

Madame Sylvie BERCION signale que tout cela doit se faire en partenariat avec différents services: BRS-ED - SCUIO - Insertion Professionnelle – Formation Continue dont un membre siège au bureau de la Cellule Université-Entreprise.

Monsieur Daniel CAFARDY propose que l'on mette en place un « Prix de thèse de l'UAG » qui stimulerait les doctorants.

2- Patronage de l'UAG

Le Vice-Président demande l'avis du conseil sur le patronage par l'UAG du Congrès de la Société Nationale de Protection de la Nature qui se tiendra du 5 au 7 juin 2002 en Guadeloupe. Plusieurs membres de l'équipe DYNECAR sont au comité d'organisation du congrès dont le thème est axé sur la recherche scientifique.

Monsieur Jean-Marie BRETON est favorable d'autant qu'il travaille sur ce thème et que la société Française du Droit à l'Environnement crée une section Outre-Mer.

Le Conseil Scientifique plénier donne un avis favorable à cette proposition.

3- Documentation recherche

Monsieur Pascal VISSET, élève conservateur stagiaire à l'Ecole Nationale des Conservateurs de Bibliothèque, présente les grandes conclusions du stage qu'il a réalisé à l'UAG. Un des constats principaux est la diversité des pratiques en recherche documentaire. Il a rencontré les chercheurs, vu leurs pratiques en matière de documentation.

Il en ressort un certain nombre d'informations :

- diversité des méthodes utilisées par les chercheurs, indépendamment de leurs thématiques, organisme, laboratoire. Un besoin en formation se fait sentir.
- sous-utilisation des outils
- un problème de recherche documentaire dû à la localisation Antilles-Guyane

L'étude a été centrée sur les thématiques Sciences Exactes et Naturelles et sera élargie par la suite aux autres disciplines.

Monsieur Jean-Marie BRETON pense qu'il est important d'avoir le résultat de cette enquête surtout pour les jeunes chercheurs.

Deux informations sont données par Madame Catherine POUSSET :

- organisation d'un séminaire les 1^{er} et 2 décembre 2001 sur les structures de documentation pour la valorisation de la production locale ;
- ouverture très prochaine de la salle recherche à la Bibliothèque Universitaire du Campus de Fouillole

L'ordre du jour étant épuisé, le Vice-Président clôt la séance à 16 heures.